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Аннотация. Нефтегазовый комплекс России опять оказался в центре геополитических собы-
тий. На этот раз конфликт с «коллективным Западом» зашел так далеко, что мы говорим уже 
о полноценной экономической вой не. Стратегия Запада очевидна – лишить Россию доходов 
и тем самым принудить к политической капитуляции. Поскольку более 60 % доходов бюдже-
та весной 2022 года пришлось на прямые сборы с нефтегазовых компаний, понятно, почему 
именно российский нефтегаз попал в центр жесточайших санкций. Если нанести удар по клю-
чевой отрасли российской экономики, то тогда у России вполне могут возникнуть очевидные 
проблемы. При этом весьма интересно, что сырьевая ориентация нашей экономики, которая 
воспринималась внутри России как слабость, в реальности оказалось нашей силой. Если бы 
Россия была лидером по производству видеоигр или электросамокатов, а не добывала нефть 
и газ, стереть ее с мировой экономической карты было бы в разы легче. Теперь же выясни-
лось, что именно Россия в значительной мере закрывает базовые потребности человечества 
в тепле, топливе, электричестве и еде (не будем забывать, что часть удобрений производится 
из природного газа). То, что рисовалось как главная проблема нашей экономики, в период 
геополитического кризиса оказалось козырной картой. Вопрос только в том, сумеем ли мы 
адекватно ответить на санкционную атаку, включающую в себя и попытку лишить доступа 
к технологиям, и стремление убрать нас с ключевых экспортных рынков, и какие стратегиче-
ские выводы извлечем из текущей ситуации?
Ключевые слова: санкции, энергетическая стратегия, экспорт нефти и газа, прогнозирование буду-
щего энергетики, энергопереход.

Abstract. The Russian oil and gas sector is again at the center of geopolitical developments. This 
time the conflict with the collective West has gone so far that it resembles a full-fledged economic 
war. The strategy of the West is obvious – to deprive Russia of revenues and thereby force Moscow 
to a political capitulation. Since direct taxes paid by oil and gas companies accounted for over 60 % 
of state budget revenues this spring, it is clear why Russia’s oil and gas sector is the target of the 
most severe sanctions. If the key sector of the Russian economy is hit, Russia may well encounter 
evident problems. Meanwhile, it is remarkable that the natural resources focus of Russia’s economy 
perceived inside Russia as our weakness has turned out to be our strength. If Russia was a leader in 
production of video games or electric scooters, and it did not produce oil and natural gas, it would be 
much easier to erase it from the world economic map. It has become clear that it is Russia that largely 
satisfies the basic demand of the humanity for heat, fuel, electricity and food (we should not forget 
that some fertilizers are produced from natural gas). What was portrayed as the main problem of our 
economy has turned into a trump card during the geopolitical crisis. The only question is whether we 
will manage to adequately respond to the sanctions attack including attempts to deprive us of access 
to technologies and to remove us from key markets of our exports. Another question is what strategic 
conclusions we will draw from the current situation.
Keywords: sanctions, energy strategy, oil and gas export, designing of the energy future, energy transition.

Нефтяной «фронт»
В центре «санкционной вой ны» оказа-

лись наши энергетические отношения с ЕС. 
Причина очевидна. ЕС традиционно был 
(и пока остается) нашим ключевым рын-
ком сбыта нефти, нефтепродуктов и газа. 
Но и мы для Европы являлись основными 
поставщиками. Поэтому согласование эм-
барго на российскую нефть было очень бо-
лезненным для ЕС. Однако политическая 

целесообразность оказалась выше экономи-
ческих расчетов. ЕС решился на серьезный 
эксперимент, и теперь остается оценивать 
его возможные последствия.

Принятый шестой пакет санкций приме-
нительно к энергетике утверждает запрет 
на импорт российской нефти в страны ЕС 
через шесть месяцев (нефть можно закупать 
до 5 декабря 2022 года). Запрет на импорт 
нефтепродуктов имеет больший времен-
ной лаг – восемь месяцев (до 2 февраля 


